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Quelle joie d’accueillir une nouvelle fois le Tour 
de France sur notre territoire le 14 juillet 
prochain  ! Au-delà de l’aspect sportif, cet 

événement planétaire fait la part belle à la promotion du 
vélo et de l’activité physique, et permet de créer de beaux 
moments de cohésion intergénérationnelle comme nous 
l’avons vu avec la Dictée et la Fête du Tour au printemps, ou 
encore dans nos crèches ou notre Ehpad.

La pratique du vélo s'inscrit pleinement dans le 
développement des mobilités douces sur nos 31 
communes. En effet, la mobilité est un enjeu très fort 
pour les années à venir. Notre réseau de transport 
commun s'est renforcé depuis septembre dernier.

Nouveauté 2025, l’offre RLV’lib mettra à disposition des 
vélos électriques en libre accès dans les zones urbaines, 
avec un paiement en fonction du temps d’utilisation. Une 
quarantaine de vélos sera d’abord déployée avant l’été, 
et ce service pourra être étendu s’il rencontre du succès 
auprès des habitants. 

Enfin, dans ce magazine, nous avons voulu vous présenter 
des acteurs engagés pour notre territoire. Qu’ils soient 
chefs d’entreprises, commerçants, artisans d’art, élus, 
artistes, bénévoles associatifs, ils œuvrent au quotidien 
pour faire de RLV une agglomération dynamique, attractive 
et où il fait bon vivre. 

Je remercie tous les vice-présidents, les élus 
communautaires et les équipes de RLV qui sont mobilisés, 
toute l’année, pour déployer notre projet de territoire, 
développer des services publics de qualité et innover sans 
cesse, au service des habitants. 

Frédéric BONNICHON
PRÉSIDENT DE RIOM LIMAGNE & VOLCANS

Bonne lecture  
et vive RLV !
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Retour en images

Vu sur  
le territoire

Journée Être Parents à RLV

La deuxième édition de l’événement dédié 
à l'information et à l'accompagnement 
des familles a attiré de nombreux 
visiteurs. Plus de 150 familles et leurs 
enfants ont exploré les différents 
services proposés sur le territoire de 
RLV, découvrant des options culturelles, 
sportives et de mode de garde…

800 visiteurs au 
Forum de l'Emploi !

Avec plus de 60 exposants, 
la 9e édition du forum de 
l'emploi a permis à ses 
800  visiteurs de recevoir 
des conseils précieux, 
de nouer des contacts 
privilégiés et, pour certains, 
de trouver un emploi.
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Inauguration de la Maison 
de la Jeunesse et de l’Emploi

La Maison de la Jeunesse et de l'Emploi à Riom, 
partagée entre les services de RLV Info Jeunes et la 
Mission Locale, a ouvert en novembre 2024 et a été 
inaugurée le 31 janvier 2025 en présence de tous les 
partenaires financiers (Etat, département, CAF).

Porte-ouverte de la 
Station d’épuration des 
Eaux usées de Riom

À l’occasion de la Journée 
Mondiale de l’eau… 110 habitants 
de RLV ont pu visiter et découvrir 
le fonctionnement d’une station 
d’épuration. Une opportunité pour 
sensibiliser petits et grands à la 
protection de l’eau.

Dictée du Tour

1 110 écoliers et collégiens de la 
Communauté d’agglomération 
de RLV ont participé à la 
dictée du Tour de France le 
28 mars 2025. Animations et 
échanges avec des sportifs de 
haut niveau ont ponctué cette 
matinée.
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La bibliothèque de  
Châtel-Guyon a intégré le 

réseau de lecture publique

La bibliothèque de Châtel‑Guyon « Les 
mots voyageurs », auparavant gérée par 
l'association « Bibliothèque pour tous », 
fait désormais partie du réseau de lecture 
publique de RLV. Les abonnés bénéficient 
d'une adhésion gratuite, d'un accès à 27 
bibliothèques, à un catalogue enrichi et à 
des animations.

Extension de la crèche 
« Les Petits Épis » à Ennezat

Riom Limagne et Volcans a agrandi la 
crèche «  Les Petits Épis  » de 108 m². 
Cet équipement ouvert le 3 mars dernier 
intègre des solutions écologiques et 
énergétiques, répond aux besoins du 
territoire tout en améliorant l’accueil des 
tout‑petits.
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Séjour jeunes

20 jeunes de 11 à 17 ans ont profité d’un 
séjour ski au Lioran, organisé par l’accueil 
de loisirs de RLV à Saint‑Laure. Pendant 
une semaine, ils ont découvert les joies 
de la glisse et partagé des moments 
conviviaux.

La 1ère pierre du réseau 
de chaleur bois au Cérey

Les élus de RLV ont lancé la 
construction d’une chaufferie 
bois dans le quartier du Cerey à 
Riom. Ce bâtiment permettra de 
fournir l’énergie nécessaire pour 
les infrastructures telles que le 
Centre Aquatique Béatrice Hess, le 
gymnase de l'Amitié, le lycée Marie‑
Laurencin et les vestiaires du parc 
sportif et urbain.

Une semaine pour 
sensibiliser au handicap

Comprendre, échanger, s’initier et 
partager ont été les maitres mots 
de cette semaine d’animations 
organisée dans 10 communes 
de Riom Limagne et Volcans. Des 
jeunes des accueils de loisirs de 
RLV et les habitants du territoire 
se sont réunis lors de la journée de 
lancement aux centres sociaux et 
culturels de Riom.
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Votre parcours ?
J'ai débuté ma carrière dans le milieu 
hospitalier avant de faire le choix de 
me consacrer à élever mes enfants, 
une période essentielle dans ma vie. 
Par la suite, je me suis engagée en 
politique. C’est mon 3eme mandat en 
tant qu'adjointe au maire en charge 
de l’action sociale à Châtel‑Guyon 
et je suis actuellement conseillère 
communautaire déléguée à la petite 
enfance.

Votre engagement sur 
RLV ?
J’ai à cœur de garantir aux familles 
des services adaptés et diversifiés, 
répondant à leurs besoins quotidiens. 
C’est une mission exigeante 
et passionnante, qui demande 
une implication constante. Mon 
engagement est tout aussi important 

pour les administrés que pour les 
professionnels de la petite enfance.

Un cheval de bataille ?
Le bien‑être des professionnels et 
des enfants est essentiel pour moi. 
Des adultes épanouis offrent un 
meilleur cadre aux plus petits. Mon 
objectif est de favoriser le respect, 
l’épanouissement et une bonne 
qualité de vie pour tous.

Un projet qui vous tient 
à cœur ?
Plusieurs projets me tiennent à 
cœur comme la création de la 
crèche «  À Petit Pas  » à Riom 
qui a permis de compléter l’offre 
d’accueil sur le territoire. Puis 
récemment l’agrandissement de la 
crèche d'Ennezat et actuellement 
les travaux d’amélioration de celle de 
Châtel‑Guyon.

Ce qui me ressource ?
Ma famille, et en particulier mes 
petits‑enfants. C’est ma plus grande 
source de bonheur. J’aime passer des 
moments avec eux. J’ai également 
une passion pour l’art floral et la 
décoration. Le repas des aînés est 
pour moi un moment que j’attends 
avec impatience, la décoration de la 
salle est pour moi très importante 
j’aime recevoir nos aînés avec une 
belle table comme si je recevais des 
amis à la maison.

Un lieu préféré sur RLV ?
Le Calvaire à Châtel‑Guyon est un 
endroit qui me ressource et auquel 
je suis profondément attachée. Il est 
chargé de souvenirs d’enfance.

Depuis de nombreuses années, Marie Cacéres s’implique 
dans l’action sociale pour la commune de Châtel-Guyon et 

la petite enfance pour RLV.

« Bienveillante »

Marie Cacéres
 Conseillère déléguée à la Petite Enfance 

Paul Bibaut
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Votre parcours ?
À 17 ans, j'ai voyagé en Suisse, à vélo, 
pour découvrir l'horlogerie, rencontrant 
les meilleurs horlogers et depuis tout s’est 
enchaîné.
Après l’obtention de mon baccalauréat, j’ai 
réalisé un CAP puis un Brevet des Métiers 
d’Arts en horlogerie. Durant ces deux 
ans de formation accélérée, j’ai obtenu 
la médaille d’or nationale au concours 
du Meilleur Apprenti de France. J’ai 
également remporté le concours organisé 
par la manufacture Jaeger‑Lecoultre.
La même année, la manufacture 
Renaud Tixier me proposait un poste 
me permettant de poursuivre mon 
apprentissage aux côtés d’horlogers 
émérites. J’occupe ce poste depuis 
maintenant plusieurs mois.

Vous souvenez-vous de 
votre première montre 
démontée?
Oui, je me souviens très bien l’avoir 
démontée sans savoir comment la 
remonter. J’étais curieux, je voulais 
toujours voir la pièce qui serait sous 
celle que je démontais et cherchais 
à comprendre quel était son rôle. 
L'horlogerie m'a offert l'une de ses 
premières leçons : de la patience. 

D’où vient cette passion 
pour l’horlogerie ?
Ce périple à vélo a répondu aux 
nombreuses questions que je me posais 
sur ce microcosme. J’ai eu l’opportunité 
d’entrer dans des ateliers hors du temps. 
C’est sans nul doute à ce moment‑là 
que ma fascination pour les savoir‑faire 
manuels a pris pleinement forme.

Qu'est-ce qui vous a 
motivé à participer au 
concours de Meilleur 
apprenti de France ?
C’est très certainement l’exercice le plus 
complet que j’ai eu à faire durant mes 
études. Le prestige qu’a le concours à 
mes yeux a suffi à me convaincre qu’il 
s’agissait d’une chance de pouvoir 
y participer. J’étais également bien 
conscient qu’une médaille pourrait 
m’ouvrir des portes par la suite. 

Quel était le projet que 
vous aviez réalisé ?
J’ai eu à réaliser une roue de quantième 
anglée à la main avec des dents 
rapportées par brasure sur une queue 
d’aronde. Cela peut paraître un petit peu 
technique mais globalement l’exercice 
proposé est toujours une tâche atypique 
qu’un horloger traditionnel peut être 
amené à rencontrer.

Quels sont vos projets 
pour l’avenir ?
J’espère contribuer au mieux à 
l’ambitieux projet porté par Renaud 
Tixier en apportant un maximum de 
compétences. En parallèle, je continue 
de travailler sur des systèmes horlogers 
qui me permettent de découvrir d’autres 
métiers d’arts. J’avoue avoir un peu de 
mal à prédire la suite au vu de la vitesse 
à laquelle ma situation professionnelle a 
évolué ces derniers mois.

Qu’est-ce qui vous 
inspire, vous motive ?
La quête de l’excellence, esthétique et 
technique, et le monde de l’horlogerie, 
avant tout fait d’amis. Ce métier, sans 
grands enjeux, m’offre la liberté de puiser 
des inspirations chez des horlogers, mais 
aussi des artistes, sportifs, et dans des 
disciplines comme la gravure, l’émaillage, 
l’ébénisterie ou la taille de pierre.

Vous êtes originaire de 
Riom. Quel est votre 
endroit préféré ?
Riom est une ville chargée d’histoire. 
J’adore son centre‑ville qui abrite encore 
quelques prestigieux artisans. Si je devais 
choisir un endroit, je pense que je choisirais 
les Halles qui accueillent le marché. C’est 
un lieu de vie et de culture essentiel. 

Portraits

« Audacieux »

Paul Bibaut
 Meilleur apprenti de France 

Passionné par les métiers manuels depuis son plus jeune âge,  
Paul Bibaut a rapidement trouvé sa vocation dans l’horlogerie. 
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Quoi de neuf ?
 En bref 

BMX à Mozac
Pour les passionnés de BMX et de sensations fortes, la piste 
de BMX de Mozac devient communautaire pour offrir aux riders 
un espace de pratique optimal. Elle permet à tous, amateurs et 
confirmés, de profiter d’un cadre accessible et sécurisé pour 
s’entraîner, se challenger et partager sa passion du BMX. 

Marinette Menut  
rejoint la Galerie  
des Illustres 
La galerie des illustres du Musée Mandet s'enrichit d'un nouveau 
portrait, celui de Marinette Menut, figure locale de la Résistance, 
choisie par les habitants à l’issue d’un vote en octobre 2024. 
Réalisée par l’artiste Véronique Boyens grâce à la technique de 
la filographie, cette œuvre désormais inscrite dans la mémoire 
du musée rend hommage à son courage et à son engagement.

Les piscines de RLV
La piscine estivale Maurice Ravel à Châtel‑Guyon 
devient communautaire, aux côtés du Centre 
Aquatique Béatrice Hess à Riom. Entre bassins 
extérieurs, pataugeoire, bassin enfants et terrain 
de beach volley à Châtel‑Guyon (ouverte de juin 
à septembre), halle aquatique, bassins sportifs, 
halle ludique et espace bien‑être à Riom, vous 
pouvez profiter d’une offre élargie pour nager, 
vous détendre et vous amuser. La même carte 
vous permet d’entrer dans les deux piscines.

Voir pages 34-35

Nouveau service de 
collecte des encombrants
Le SBA simplifie la gestion des encombrants avec 
un service de collecte à domicile, accessible 
sur simple appel. Pour 30€, faites enlever vos 
objets volumineux sans vous déplacer. Ce service 
s’adresse aux personnes ne pouvant se rendre en 
déchèterie. 

Contact au 04 73 64 74 44

 Vélos en libre-service  
 à Riom, Châtel-Guyon  
 et Mozac 

40 vélos électriques en libre‑service seront déployés sur trois 
communes du territoire cet été 2025. Grâce à une application 
mobile, louez et déverrouillez facilement un vélo pour vos 
déplacements. Une solution pratique et écologique.
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En bref

Un projet de restauration  
pour une nature préservée
À la suite de la découverte de déchets anciens sur la Réserve 
Naturelle Régionale des Cheires et grottes de Volvic, la Société 
des Eaux de Volvic a lancé des travaux de réhabilitation. 
Les opérations, menées en deux phases (2024‑2026), 
comprennent l’enlèvement des déchets, la suppression 
d’arbres exotiques et la restauration écologique du site pour 
favoriser la biodiversité. Le sol sera réaménagé et revégétalisé 
avec des espèces locales. Pendant les travaux, certains accès 
seront interdits, avec des itinéraires alternatifs prévus.

Nouveaux 
commerçants !4

Restaurant  
Le Pinocchio 
Si les locaux et l’enseigne 
restent inchangés, la 
reprise du restaurant 
Le Pinocchio à la suite 
d’une reconversion 
professionnelle, ravira tous 
les amateurs de nourriture 
italienne.

Le Pinocchio 
04 73 38 34 43 
1 rue du Marthuret,  
63200 RIOM

Institut  
En toute simplicité
Accompagnée par Riom 
Limagne et Volcans, Corinne 
Cherrier a lancé son institut 
de beauté proposant 
plusieurs services comme 
le sauna dôme, le hammam 
en parallèle de plusieurs 
soins et produits de beauté.

En toute simplicité  
06 19 24 47 70 
47 Grand Rue,  
63530 VOLVIC

S Love Candles
Au sein de sa boutique‑atelier, 
Stéphanie fabrique elle‑même 
ses bougies et « fondants » 
à diffuser, à base de cire 
de soja parfumée avec des 
senteurs en provenance de 
Grasse. Près de 70 senteurs 
uniques sont à découvrir dans 
sa boutique.

S love Candles 
06 31 00 54 31 
6 rue du Docteur Levadoux,  
63140 CHÂTEL-GUYON

Espace Comodo
Après un accompagnement à 
la pépinière d’entreprises de 
RLV à Volvic pour sa première 
entreprise LD3V, Damien 
Lucarella et sa compagne ont 
fondé, au sein d’une maison 
totalement transformée, leur 
entreprise de location de 
bureaux à Sayat proposant 
4 bureaux et des espaces 
communs accueillants et 
ergonomiques.

Espace Comodo  
06 08 35 54 25 
38 Avenue de Clermont,  
63530 SAYAT

Travaux d’eau et 
d’assainissement
Riom Limagne et Volcans réalise actuellement plusieurs 
chantiers d’eau et d’assainissement sur les communes de 
Riom, Surat et Volvic (Moulet‑Marcenat) afin de moderniser 
les réseaux, d’améliorer la gestion des eaux usées et 
pluviales et de sécuriser l’approvisionnement en eau potable. 
Prochainement d’autres phases de travaux concerneront les 
communes de Mozac, Saint‑Ours‑les‑Roches, Volvic (Tourtoule) 
et Clerlande. Ces opérations sont menées au titre du programme 
d’investissement ambitieux lancé depuis 2020 par RLV.

Plus d'infos sur : rlv.eu  Étang Grand :  
 labellisation  
 « Tourisme  
 et Handicap »
L’Espace Naturel Sensible (ENS) de l’Étang Grand à 
Pulvérières est labellisé Tourisme & Handicap pour 
ses aménagements qui permettent aux personnes 
en situation de handicap (auditif, mental et moteur) 
d’accéder à une partie du sentier du « Grèbe 
huppé » et à un des deux observatoires de la 
nature. Une nouvelle plaquette de présentation du 
site est disponible sur le site de rlv.eu
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Le Tour  
de France 
fait son feu 
d’artifice

 Dossier 

La communauté d’agglomération 
Riom Limagne et Volcans, le 

Département du Puy-de-Dôme 
et le Tour de France poursuivent 
leur belle histoire commune avec 

une nouvelle étape de l’édition 
2025 au départ d’Ennezat. Un 

feu d’artifice et l’espoir de voir 
un coureur français l’emporter à 

l’occasion du 14 juillet.

Fabrice Magnet
MAIRE D'ENNEZAT  

VICE-PRÉSIDENT DÉLÉGUÉ AUX SPORTS 
ET AUX ASSOCIATIONS

« Depuis sa création en 2017, RLV est un terrain 
de sport pour tous, en compétition ou dans la 
pratique « loisirs ». Après 2020 et 2023, RLV 
accueillera le 3e plus grand évènement sportif 
au monde avec le Tour de France cycliste pour 
le plus grand bonheur de tous.
Une occasion unique de présenter la beauté 
de nos paysages et le dynamisme de nos 
communes dans le cadre festif du 14 juillet et 
d’une étape qui s’annonce prometteuse sur le 
plan sportif. 
Pour que cette fête nationale soit aussi la fête 
de notre territoire, Ennezat va prolonger le 
départ de cette 10e étape par la diffusion sur 
grand-écran au cœur de la cité et en invitant 
chacun d’entre vous à participer ensuite à un 
grand repas, un concert et un feu d’artifice. 
Alors RDV le 14 juillet ! »

P
ar

ol
e 

d’
él

u
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DossierDossier

Si l’Auvergne a toujours entretenu une belle 
histoire d’amour avec le cyclisme, grâce 
à ces routes vallonées et ses paysages 
à couper le souffle, la communauté 
d’agglomération Riom Limagne et Volcans 
n’est pas en reste, avec un passé récent fort 
de nombreuses courses cyclistes.

Christian Prudhomme

Ce « vieux et doux rêve » de l’ancien 
journaliste sportif, est (re)devenu réalité 
en 2023, grâce aux efforts du Conseil 
Départemental du Puy‑de‑Dôme, mais aussi 
au soutien sans faille de RLV, engagée depuis 
longtemps dans la cause du cyclisme pour la 
compétition, comme dans le quotidien de 
chacun. Avec le départ en 2013 et l’arrivée en 
2018 du Paris‑Nice et du Tour à Châtel‑Guyon 
en 2020, ou encore du Critérium du Dauphiné 
à Riom, sans oublier le Tour Féminin, RLV 
est devenue naturellement un acteur 
incontournable du vélo.

Le partenariat entre ASO l’organisateur et la 
communauté d’agglomération se poursuit 
une fois de plus, avec le départ le 14 juillet 
prochain de la 10ème étape entre Ennezat 
et le Mont-Dore.

P
ar

ol
e 

d’
él

u

« Lorsque j’ai été nommé 
à la tête du Tour de 
France, l’un de mes 

premiers objectifs était 
de revenir au sommet 

du puy de Dôme. » 

Des animations  
à ne pas manquer
Si le 14 juillet sera le point d’orgue de cette 
organisation, RLV fait monter l’évènement en 
puissance en proposant plusieurs rendez‑vous 
festifs en amont de la grande étape de juillet.

Après la Dictée du Tour, qui a réuni fin mars 
près de 1 100 élèves provenant des écoles de 
l’agglomération, c’est un mois de « mai à vélo  » 
et ses nombreuses activités sportives ou de loisirs 
pour chacun d’entre nous, qui ont été proposées. 

Pour sa grande première sur le Tour de France, 
Ennezat compte bien vivre à fond cette expérience 
unique, en associant l’ensemble de l’agglomération 
à ce projet un peu fou, et pourtant devenu concret 
le 29 octobre dernier lors de la présentation du 
parcours au Palais des congrès de Paris.

Le Tour de France anime le 
territoire de RLV depuis le mois 

de mars avec de nombreuses 
manifestations, animations, 

journées de fête. 

Jeunes et moins jeunes, associations, habitants, 
bénévoles vont participer à cette effervescence et 
faire de cette belle aventure, une aventure collective !

Pour capter tous ces moments et surtout pour pouvoir 
les revivre et les partager, RLV s’est associée à Lumos 
pour réaliser un mini‑film de ces 5 mois de célébration.

Il sera visionnable sur le site de 
RLV mi‑juillet, quelques jours à 
peine après le passage du Tour.
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> Lundi 14 juillet

Ne manquez pas le départ 
de la 10e étape du Tour de 
France Ennezat – Le Mont 
Dore

Pour cette journée de fête nationale, le 
village départ du Tour à Ennezat propose 
aux habitants de RLV un programme animé : 
écran géant avec retransmission de l'étape, 
repas, concert et feu d'artifice. 

Un parcours 
impressionnant 
Le territoire de RLV est idéalement placé 
pour répondre à toutes les options possibles 
de tracés, en proposant des massifs 
montagneux intermédiaires de qualité, qui 
présentent les premières ascensions aux 
forçats de la route. Avec sept côtes ou 
cols de deuxième catégorie, l’étape a de 
quoi impressionner avec ses plus de 4 400 
mètres de dénivelé positif.

 165.5 km  entièrement tracés 
au cœur du département, et pour RLV 
plus d’un tiers de la distance parcourue 
sur ses terres d’Ennezat à Chanat-
la-Mouteyre, en passant par Riom, 
Châtel-Guyon, Charbonnières-les 
Varennes, Enval, Volvic et Sayat, pour 
une étape qui annonce un feu d’artifice 
d’attaques, dans un peloton prêt à avaler 
les nombreuses montées et descentes 
qui jalonneront le parcours du jour, à 
commencer par la côte de Loubeyrat, où 
la course devrait se décanter. 
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Rémi Cavagna

Quelle est votre actualité ? 
Je suis ravi d’avoir rejoint cette 
nouvelle équipe, ambitieuse et 
avec des coureurs de qualité. Mon 
programme est plus tourné vers la 
France que les saisons précédentes, 
avec les Boucles Drôme‑Ardèche 
en mars, et l’enchainement avec 
Paris‑Nice ensuite. La « course au 
soleil » a été d’ailleurs une première 
occasion de retrouver ma région 
dans cette année 2025. Ensuite, c’est 
un programme chargé également, 
avec des courses à étapes comme le 
Critérium du Dauphiné au mois de juin, 
dans le but de monter en puissance 
pour le Tour de France.

Avez-vous déjà l’assurance de 
participer au Tour de France en 
juillet prochain ? 
J’ai clairement la volonté de 
participer à la plus belle course du 
monde, d’autant plus cette année 
puisqu’elle passe à la maison. Mais il 
y a beaucoup de courses à disputer 
d’ici‑là et tous les coureurs de la 
Groupama FDJ ont la même envie et 
vont se battre également pour obtenir 
une place dans l’équipe que choisira 
Marc Madiot et son staff. C’est à moi 
de faire les performances nécessaires 
pour obtenir l’une des 8 places dans 
l’effectif du mois de juillet.

Comment avez-vous réagi le 
29 octobre dernier lorsque 
le parcours a été présenté à 
Paris, avec une étape 100% 
Puydômoise ? 
Je me suis dit « encore ! » (rires) 
Voilà plusieurs saisons de suite que 
nous avons la chance d’avoir des 
étapes en Auvergne‑Rhône‑Alpes. 
C’est vraiment chouette pour notre 
région et notre département, et en 
plus un 14 juillet cette année, c’est 
vraiment exceptionnel ! Pouvoir 
mettre en valeur notre territoire, et 
courir devant la famille et les amis, 
c’est un atout généralement rare. Mais 
la position centrale et les terrains du 
Massif‑Central sont 
parfait pour avoir la 
chance de revenir 
souvent ici, car 
finalement tous les 
types de parcours 
proposés peuvent 
facilement passer 
par l’Auvergne.

Une étape avec près de 40 km à 
parcourir sur les routes RLV, que 
vous connaissez bien ?
Évidemment avec ma famille qui 
est d’ici… D’ailleurs mon père vit 
maintenant à Ennezat, et la maison 
sera à 300 m de la ligne de départ 
de l’étape du 14 juillet prochain. J’ai 

commencé le vélo à Riom, au lycée 
Virlogeux, et toutes ces routes étaient 
mes routes d’entrainement avant de 
me rendre ensuite vers la montagne. 
J’ai pris tellement de plaisir à arpenter 
les routes de notre département que 
je les connais quasiment toutes par 
cœur maintenant. 

On suppose que cette 
connaissance du territoire va 
intriguer vos coéquipiers… 
Quelle est votre vision sur cette 
étape ?
C’est une superbe étape, qui sera une 
fois encore sous-évaluée par tout le 
monde, et à tort ! On sait que ce genre 

de massif intermédiaire 
n’est pas autant repéré 
et préparé en amont 
par les équipes que la 
haute-montagne, mais 
je serai évidemment 
présent pour attirer 
l’attention de mon 
équipe et de tous les 

coureurs sur ce qui nous attend 
vraiment dans le Puy-de-Dôme. C’est 
le genre d’étape qui me tient à cœur 
pour être dans l’échappée et tenter 
de jouer à l’avant de la course. C’est 
propre à mon tempérament, je préfère 
toujours être à l’attaque plutôt que 
tranquillement installé au fond du 
peloton !

Avec une nouvelle équipe, du matériel adapté à ses qualités de rouleur, 
et ses ambitions personnelles, le régional de l’étape, Rémi Cavagna, 

s’avance dans la saison 2025 plein d’enthousiasme et avec comme objectif 
principal le Tour de France. Et la date du 14 juillet à Ennezat, où vit son 

père, est déjà ciblée depuis longtemps dans son programme …   

« Les routes de 
notre département 

sont souvent  
sous-évaluées  

par le peloton »
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Dans le cyclisme moderne, les 
étapes avec ce type de profil 
très vallonné s’avèrent souvent 
plus spectaculaires que les 
étapes où les grands cols 
s’enchaînent…

Je préfère clairement ce genre de 
profil, où on se bat dès le kilomètre 
zéro pour prendre l’échappée et 
qui donne beaucoup de rythme à la 
course. On ne s’ennuie jamais dans ce 
genre d’étape, surtout ici en Auvergne. 
On n’a pas de très grands cols, mais on 
ne fait que monter et descendre tout 
au long de la journée, avec des efforts 
qui peuvent tout de même atteindre 
les 25 à 30 minutes, et qui font 
toujours très mal aux jambes. C’est 
vraiment le top pour le spectacle !

Rouler un 14 juillet, avec 
en plus la motivation d’être 
un régional de l’étape et de 
défendre les couleurs d’une 
équipe française, est-ce une 
motivation supplémentaire ?

On ne parle jamais de stratégie à 
l’avance mais c’est évident qu’avec un 
tel contexte, l’équipe Groupama‑FDJ 
aura la volonté d’être actrice de cette 
journée, plus encore 
que toutes les autres 
de la compétition. 
Mais on n’oublie 
pas non plus nos 
ambitions pour le 
classement général, 
et tout ne se jouera pas ce jour‑là. Pour 
ma part, cette étape sera évidemment 

ciblée et j’espère que j’aurai un « bon 
de sortie  » du peloton pour aller à 
l’avant de la course. Les favoris pour 

le maillot jaune 
seront sans doute 
encore trop loin 
de Paris pour se 
lancer déjà dans la 
grande bagarre. Dès 
lors, je pense qu’un 

baroudeur peut tirer son épingle du jeu 
et cela tombe bien… car j’en suis un !

« Un terrain pour  
les baroudeurs… et 
cela tombe bien car 

j’en suis un ! »

Retour en images sur  
un début d'année en fête

 J-100 
> Jeudi 27 mars

À 100 jours du départ de la 112e édition 
du Tour de France, toutes les communes 
traversées par l'étape s'étaient parées 
des couleurs du Tour, marquant le 
compte à rebours avec enthousiasme.

 J-63 
>  Lundi 12 mai

La ligne de départ de la 10e étape a été 
inaugurée par les élus des communes 
concernées. Le Directeur du Tour de 
France, Christian Prudhomme, était 
présent aux côtés des officiels pour 
présenter et commenter le parcours de 
165,5 km reliant Ennezat au Mont‑Dore.

La fête du Tour  
à Ennezat 
>  Dimanche 25 mai

Les habitants ont profité d'une 
journée conviviale, festive et 
familiale avec de nombreuses 
animations autour de la 
pratique du vélo, organisées par 
RLV avec les associations sportives du territoire.
Au programme : inauguration de la ligne de départ, hymne de l'étape, 
démonstration spectaculaire de BMX, Flash Mob, initiations et jeux autour du 
vélo... Retrouvez toutes les photos et vidéos de ces journées sur www. rlv.eu

La dictée du Tour 

> Vendredi 28 mars

1 100 élèves issus des 31 
communes de l'agglomération 
se sont retrouvés sur trois 
sites (Ennezat, Châtel‑Guyon 
et Riom) pour participer à la 
dictée du Tour, accompagnés 
de sportifs de haut niveau en tant que lecteurs. À l'issue de l'événement, 
huit jeunes écoliers ont été sélectionnés pour vivre une expérience unique 
dans les coulisses du départ de la 10e étape, le 14 juillet à Ennezat.
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Votre parcours ? 
Ma passion est née d’un stage à l’âge 
de 13 ans où j’ai monté mes premiers 
parpaings. À ma sortie de l’École des 
Métiers du Bâtiment de Felletin (en 
Creuse), j’ai débuté comme chef de 
chantier. Mais ma soif d’apprendre et 
mon envie d’élargir mes perspectives 
m’ont poussé à reprendre mes études 
pour intégrer une école supérieure en 
marketing. Je suis ensuite revenu au 
pays ou j’ai développé une société de 
conseil, que j’ai revendue six ans plus 
tard à un groupe international dans 
lequel j’ai passé dix ans en tant que 
dirigeant. Grace à cette expérience 
structurante, j’ai créé ma société de 
conseil en stratégie. Je travaillais 
pour des PME‑PMI sur toute la France, 
mais mes bureaux étaient basés à 
Riom car je n’ai jamais pu me décider 
à quitter mon pays, ma famille, mes 
amis. Je faisais 90 000  km par 
an ! Je l’ai vendue 15 ans plus tard 
afin de « revenir aux sources »… 
pour bâtir, avec mon épouse, un 
groupement d’entreprises avec l’idée 
de maîtriser l’ensemble de la chaîne 
de construction. 
15 ans plus tard, nous sommes à la 
tête d’un groupe familial indépendant, 
Evoluo avec 165 collaborateurs 
regroupant des bureaux d’études, des 
entreprises de transformation (béton, 

bois, métal) et une entreprise de 
promotion immobilière.

Un projet sur le 
territoire de RLV ? 
Nous lançons une nouvelle entreprise 
Biostructure, avec la construction 
d’une usine de production de murs, de 
façades en ossature bois et chanvre 
sur l’éco‑parc de Châtel. Avec 50 
emplois à la clé ! 

Ces panneaux biosourcés serviront 
à construire des maisons et des 
immeubles parfaitement isolés ; ils 
contribueront à rénover le nouveau 
quartier de la Gare, et le quartier des 
Tanneries à Riom, avec notre société 
de promotion immobilière Nouvel’R. 

Un cheval de bataille ?
La valeur travail est une colonne 
vertébrale dont nous avons tous 
besoin pour trouver notre place dans 
la société et participer ainsi, chacun 
à notre mesure, à sa construction. En 
offrant à nos collaborateurs les plus 
motivés, les moyens de grandir et de 
s’exprimer dans leur métier, on assure 
ainsi la réussite de tous.

Un trait de caractère ?
La persévérance. À mon âge il est 
plus facile de regarder derrière soi 

et de voir le travail accompli : les 
réussites, comme les erreurs. Cela 
me permet de porter mon regard vers 
l’avenir de manière stratégique, pour 
entreprendre plus sereinement sur un 
temps long.

Une passion ?
Le collectif, comme le sport que j’ai 
pratiqué à bon niveau. Car au‑delà 
de nous‑même il est le symbole du 
travail que chacun doit faire, à son 
poste, comme s’appliquer à faire « une 
bonne passe », et permettre à l’autre 
de « planter l’essai » pour faire gagner 
l’équipe.

Ainsi, à force de travail et d’intelligence 
collective, on peut réussir des projets 
communs. Comme, Jean‑Jacques 
Germain, l’infatigable Président du 
Rugby Club de Riom. En mettant son 
temps, son expérience managériale et 
son large sourire au service du club, il 
force l’admiration.

Un lieu qui vous 
ressource ? 
Notre beau pays, avec ses montagnes, 
ses chemins, ses cours d’eau qui 
permettent le ressourcement et 
dont notre territoire regorge. Et plus 
particulièrement le Gour de Tazenat, 
au soleil couchant, les pieds dans 
l’eau. Zen contemplation !

« Entrepreneur »

Renaud Merle
 PDG de Biostructure 
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Peut-on en savoir plus 
sur vous ? 
C’est quelque chose que je répète 
souvent mais je suis fils, petit-fils et 
arrière-petit-fils de tailleur de pierre-
sculpteur, je n’ai donc pas forcément 
eu le choix mais finalement c’est 
parfaitement bien tombé, je n’aurais 
pas pu faire autre chose.

Au départ j’ai repris l’atelier de mon 
père, mon métier était plus artisanal. 
Petit à petit, j’ai laissé libre cours à 
ma créativité, à mes émotions pour 
finalement créer une réelle identité 
comme on la connait aujourd’hui. On 
m’appelle souvent « l’artiste » mais 
je suis avant tout un inventeur dans la 
matière, ce qui fait que j’ai toujours été 
perspicace pour voir et aller là où les 
gens ne sont pas allés sur cette matière. 
On a toujours vu la Pierre de Volvic 
comme sombre, triste, morte ou sale. 
Moi je lui apporte du mouvement et de 
la lumière, qui la révèlent totalement.

Il y a quelques années je réalisais tout 
ce que pensais, aujourd’hui je réalise 
tout ce dont je rêve.

Sur quel projet 
travaillez-vous en ce 
moment ?
On travaille sur de nombreux projets 
en même temps et un peu partout, 
notamment sur la tombe de Brennus 
à Paris, sur plusieurs sculptures pour 
des clients privés mais notre plus gros 
projet aujourd’hui est la sculpture d’un 
Vercingétorix monumental pour le 92ème 
régiment d’infanterie de Clermont-
Ferrand.

Un artiste que vous 
admirez ?
Je n’ai pas forcément un artiste favori, 
j’aime les artistes qui me procurent une 
émotion, j’en ai plein à la fois.

En fait, la trachyandésite (la pierre de 
Volvic) est mon artiste préféré ! C’est 
ma vraie source d’inspiration. 

Vos autres sources 
d'inspiration ?
Mon quotidien : rencontres, nature, 
prouesses mécaniques. Je capte les 
émotions, la lumière et la chaleur. 
Je suis d’avantage sensible avec la 

rudesse du temps car cela me donne 
un but à affronter, cette créativité est 
encore plus une récompense.

Pouvez-vous nous 
parler du projet 
« larmes de joie »* 
auquel vous participez ? 
Je suis très heureux de pouvoir insérer 
une partie de cette matière qui me 
fascine dans une larme. Je suis un 
pierreux avant d’être un artiste, et 
ajouter ce savoir-faire unique d’ici, 
est pour moi une vraie opportunité de 
mettre en avant le patrimoine de notre 
territoire.  

Quel est votre 
endroit préféré sur le 
territoire ?
J’ai beaucoup d’endroits préférés, mais 
à côté de l’atelier à la Gare de Volvic, il y a 
une carrière désaffectée de pouzzolane, 
c’est un endroit très tellurique au cœur 
d’un volcan, j’aime m’y rendre pour de 
nombreuses raisons. Il me serre de sas 
de décompression, de salle de pique-
nique, de source d’inspiration…

Portraits

*  Exposition au Musée Régional d’Auvergne 
du 17 mai au 2 novembre 2025.

« Passionné  »

Thierry Courtadon
 Artiste Sculpteur sur pierre de Volvic 



La Maison de la Jeunesse et de 
l’Emploi, installée au 12 avenue Pierre 
de Nolhac à Riom, a pour vocation 
d’offrir un espace d’information, de 
formation, et d’accompagnement 
adapté à toutes les étapes de vie des 
jeunes âgés de 14 à 30 ans.
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Maison de  
la Jeunesse et 

de l’Emploi



À la découverte
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En regroupant sur un même 
site la structure RLV Info Jeunes 
et la Mission Locale Riom 
Limagne Combrailles, la Maison 
de la Jeunesse et de l’Emploi 
facilite l’accès à des services 
personnalisés couvrant un large 

éventail de besoins : orientation 
professionnelle, recherche 
d’emploi, logement, mobilité 
internationale, santé, prévention 
et bien-être, entre autres.



Mission Locale

La Mission Locale Riom Limagne 
Combrailles accompagne les jeunes 
de 16 à 25 ans qui rencontrent des 
problématiques liées à l'emploi, la 
formation, la santé ou le logement.

L’équipe de 9 conseillers propose 
un suivi personnalisé individuel ou 
collectif, en fonction des besoins de 
chaque jeune.

RLV Info Jeunes

RLV Info Jeunes propose 
aux jeunes âgés entre 14 et 
30 ans un espace dédié, où 
conseils, accompagnement 

et ressources sont en libre 
accès sur l’orientation, l’emploi, 

les études, les loisirs ou les 
initiatives jeunes. À travers des 

ateliers et un suivi personnalisé, 
les animateurs sont là pour 

guider les jeunes et répondre à 
l’ensemble de leurs questions !  

Un lieu d’accompagnement

•  Un espace d’accueil polyvalent, pour 
renseigner et orienter les visiteurs ; 

•  Un espace documentation et un espace 
numérique pour répondre aux questions et aux 
besoins des jeunes ;

•  Des salles de réunion et des bureaux de 
permanence, permettant de recevoir les jeunes 
dans un cadre professionnel et confidentiel ; 

•  Des installations techniques et des locaux 
communs pour faciliter les rencontres et les 
échanges entre les jeunes, les conseillers, 
et les divers partenaires associatifs et 
institutionnels ; 

•  Une accessibilité facilitée grâce à la proximité 
avec la gare et les lignes de bus RLV Mobilités. 
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Visite guidée...



Dans le portable de...

Christian 
Prudhomme

 DIRECTEUR DU TOUR DE FRANCE  

Quelle appli avec le café du matin ?
France Info, L’Equipe, Le Figaro 

Jamais de café le matin ! Un verre d’eau avec un jus 
d’orange, en écoutant les informations à la radio. Dès le 
matin, j’ai envie de savoir ce qu’il se passe dans l’actualité. 
En même temps, je regarde les applis de France Info, 
L’Equipe, Le Figaro… et la météo !

Votre site d’info préféré ?
France Info 

France Info. Je suis journaliste de formation et de 
conviction, et j’aime rester informé. Je lis évidemment 
aussi tout ce qui concerne le Tour de France.  

Au boulot, vous êtes plutôt, smartphone, 
PC, tablettes… ?
Smartphone 

Je fais tout sur mon smartphone ! Il ne me quitte pas. 

Vous vous considérez comme très 
connecté, peu connecté, déconnecté, 
trop connecté, pas du tout connecté ?
Très connecté 

Très connecté ! J’aime savoir ce qu’il se passe en temps 
réel. Mais j’aime aussi lire la presse papier, et notamment 
les quotidiens régionaux, car l’information de proximité 
est essentielle. Quand j’arrive dans une gare en Auvergne, 
j’achète tout de suite La Montagne ! 

L’ appli indispensable pour vous ? 
L’appli qui mesure le nombre de pas 

L’appli qui mesure le nombre de pas, de km parcourus et 
d’étages au quotidien ! Je marche beaucoup lorsque je 
suis à Paris.  

Les photos prises avec votre portable, 
vous en faites quoi ? 
Stockage 

Actuellement, j’ai 2 700 photos… Beaucoup de photos 
de famille, des photos du Tour de France, mais aussi 
beaucoup de captures d’écran qui sont devenues mes 
notes au quotidien, que je supprime au fur et à mesure.  

Réseaux sociaux, vous êtes plutôt 
Facebook, Twitter, Linkedin, Instagram, 
Tik Tok, Pinterest… Et pourquoi ?
X, Instagram et Tik Tok 

Je n’ai pas de comptes personnels sur les réseaux, mais je 
consulte énormément X pour suivre l’actualité sportive et 
nationale en direct, Instagram pour les magnifiques photos 
du Tour et des courses cyclistes, et Tik Tok, pour les vidéos. 

Pour vous endormir vous êtes plutôt 
bouquin, musique, écran ? 
Bouquin 

Le soir, je consulte L’Equipe pour voir les résultats sportifs 
du jour. Puis je coupe les écrans et je lis beaucoup.  
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Selfie avec la chèvre  
du cycliste Thibaut Pinot
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Santé

Attendu et nécessaire tant pour les malades que les aidants, le nouveau 
service mis en place par RLV depuis le 1er juillet 2024 répond à un besoin 

d’accompagnement de plus en plus prégnant. La maladie d’Alzheimer est 
neurodégénérative et atteint principalement la mémoire mais aussi  

d’autres fonctions cognitives. 

Apporter un accompagnement médico-social et social aux personnes atteintes 
et à leur entourage avec une prise en charge personnalisée et globale, fait 
partie des missions qu’a pris à bras le corps RLV.

Équipe spécialisée Alzheimer : 
un nouveau service sur le territoire de RLV

Évelyne Vaugien
VICE-PRÉSIDENTE DÉLÉGUÉE À L’ACTION 

SOCIALE ET AUX SOLIDARITÉS

Notre collectivité a répondu en décembre 2024 à un 
appel à projets lancé par l’Agence Régionale de Santé 
dans le but de couvrir deux nouveaux territoires sur le 
département du Puy‑de‑Dôme. Nous avions tous les 
ingrédients sur notre secteur pour répondre à cet appel 
à projet et l’emporter : le besoin, les équipes dotées 
de compétences en la matière, les partenaires et la 
structure de rattachement du personnel qui est le service 
de soins infirmiers à domicile (SSIAD). L'agence régionale 
de santé (ARS) ayant répondu favorablement, l’équipe a 
rapidement été mise en place et elle œuvre depuis près 
d’un an auprès d’un public fragile et souvent isolé. Nous 
avions les compétences, il ne s’agissait plus que de les 
coordonner, c’est désormais chose faite et nous nous en 
réjouissons. À ce jour, ce sont 120 patients qui peuvent 
être pris en charge par la cellule. La demande est encore 
forte si on se réfère à la liste d’attente et notre équipe 
est à pied d’œuvre pour répondre aux besoins de ceux qui 
sont confrontés à cette maladie. 
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L’équipe spécialisée 
Alzheimer : le nouveau 
service du CIAS de RLV

Le Centre Intercommunal d’Action Sociale (CIAS) prend 
en charge des personnes dépendantes régulièrement 
ou ponctuellement avec une offre de services 
aujourd’hui élargie. Sa directrice, Virginie Chaput qui 
dirige également l’EHPAD Dr Reynaud à Ennezat a été 
la cheville ouvrière de la réponse à l’appel à projets 
lancé par l’ARS qui n’a pas tardé à donner son aval pour 
monter le service.
Rattachée au SSIAD (Service de Soins Infirmiers À 
Domicile) l’équipe, composée de 6 agents du CIAS, 
est mobile et se déplace sur 28 communes. Elle 
est managée par Ophélie Chassagnite, infirmière 
coordinatrice, aussi responsable du service de 
soins infirmiers à domicile. Également sur le terrain, 
ergothérapeute, infirmier, coordinateur, assistants de 
soins en gérontologie, 
vont régulièrement à la 
rencontre des patients 
mais aussi de leurs 
familles aidantes. 

« L'équipe, 
composée de  
6 agents CIAS  

(…) se déplace sur  
28 communes » 
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Zoom sur...
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Contact :
CENTRE INTERCOMMUNAL 
D’ACTION SOCIALE (CIAS)
contact@cias.rlv.eu
04 73 63 81 34

Une unité  
pluridisciplinaire 

Cette équipe a pour objectif de soutenir le patient et ses 
proches, maintenir et valoriser les capacités cognitives et 
physiques, informer et accompagner dans la mise en place 
de relais adaptés, conseiller sur l’aménagement du logement 
et faciliter la relation patient‑aidant. Margaux Legouy, 
ergothérapeute, et Mélanie Quantin, Assistante de 
Soins en Gérontologie (ASG), rappellent qu’il s’agit avant 
tout de créer un lien et d’instaurer la confiance :
« Nous arrivons sans blouse blanche pour ne pas mettre de 
barrière et nous commençons par établir un état des lieux de 
la situation. Puis, dans les 12 à 15 séances qui suivent, nous 
mettons en place une alliance thérapeutique avec parfois 
un passage de relais vers des soins plus adaptés. Avec une 
séance par semaine, nous arrivons à créer une véritable 
relation qui permettra de mettre en place des stratégies pour 
faciliter la vie de tous au quotidien. » 

Trois sortes d’actions  
pour mieux accompagner

Les séances de soins de réhabilitation et d’accompagnement 
à domicile prennent en compte le patient qu’il soit à un 
stade débutant ou modéré de la maladie d’Alzheimer ou 
apparentée, mais également son entourage, ce qui est 
primordial. Elles mettent l’accent sur : 

•  Le maintien des capacités restantes et l’apprentissage 
de stratégies de compensation.

•  Le travail auprès de l’aidant qui s’oublie bien souvent 
et qui a besoin d’écoute et de conseils.

•  L’environnement du patient qui est également 
repensé pour maintenir ou améliorer ses capacités 
cognitives, motrices ou sensorielles tout en étant en 
sécurité dans son domicile.

Ces séances d’une heure par  
semaine sont renouvelables au  

bout d’un an, sur demande.

L’équipe spécialisée 
Alzheimer

Un service mobile et 
rapidement mobilisable, doté de 
compétences pluridisciplinaires 
qui ne pourrait agir sans les 
nombreux partenaires de l’action 
sociale et médicale que sont les 
médecins traitants, les centres 
hospitaliers, le Dispositif d’Appui 
à la Coordination du Puy‑de‑Dôme 
(DAC’63) qui oriente vers les 
ressources spécialisées, le CLIC 
(Centre Local d’Information et de 
Coordination en gérontologie), le 
Centre Ressource Territoriale et 
tous les relais départementaux 
et régionaux qui permettent 
d’agir main dans la main.
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Agriculture

Réintroduire la vigne dans notre territoire : RLV accompagne 
l'identification des terres viticoles sur une partie du territoire de Riom 
Limagne et Volcans, avec la Fédération Viticole du Puy-de-Dôme et les 

communes concernées. Historiquement agricole, le secteur notamment 
celui de la Limagne, a cultivé ses vignes jusqu’au XIXème siècle. Avec le 

temps, de nombreuses parcelles ont été abandonnées allant même jusqu’à 
être oubliées. La reconquête de ces terres est d'actualité.

Viticulture : 
une fierté pour notre terroir volcanique 

Didier Imbert
CONSEILLER DÉLÉGUÉ À LA PRODUCTION VÉGÉTALE ET  

À L’AMÉNAGEMENT AGRICOLE DE RLV ET MAIRE DE CLERLANDE

« Depuis une dizaine d’années, la communauté 
d’agglomération, accompagnée par la Société 
d’Aménagement Foncier et d’Etablissement Rural (SAFER), 
mène un travail d’identification des terres qui pourraient 
potentiellement devenir agricoles et accueillir des vignes. 
Elles étaient et sont, pour encore beaucoup d’entre elles, 
en friche. L’abandon de la viticulture, la déprise agricole, le 
partage des propriétés dans les transmissions familiales 
sont autant de raisons pour expliquer l’oubli de ces petites 
unités de parcelles « timbre‑poste », envahies par les 
ronces et qu’il va falloir reconquérir. 

Il s’agit avant tout de mener un travail d’identification et de 
recherche de propriétaires. Ces terres oubliées, rachetées 
par la SAFER sont ensuite rétrocédées aux viticulteurs. 
Cette vaste opération de restructuration et d’appropriation 
de terres viticoles est le point de départ d’une volonté  : 
replanter la vigne sur notre territoire. Le travail mené 
conjointement avec la Fédération Viticole participe à cet 
élan. Nous sommes aujourd’hui sur un beau chemin qui nous 
a menés vers des Appellations d’Origines Protégées (AOP), 
des Indications Géographiques Protégées (IGP) et des 
installations de vignerons, une fierté pour tous. » P
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C’est aujourd’hui une vaste opération de remobilisation 
de la vigne qui est entreprise avec un véritable élan dans 
lequel sont engagés collectivités, Fédération Viticole et 
viticulteurs. Le vin « fils du soleil et de la terre » comme 
le disait Paul Claudel, fait partie intégrante d’un patrimoine 

gastronomique qu’il s’agit de 
préserver afin de lui rendre 

toutes les lettres de 
noblesse qu’il mérite.
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Zoom sur...
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Pourquoi cartographier 
ce territoire ? 

À la suite des années de sécheresse et compte tenu du 
réchauffement climatique, il était nécessaire d’envisager 
de nouveaux secteurs consacrés à la vigne, davantage 
au nord du département du Puy‑de‑Dôme, plus adaptés 
aux aléas climatiques, moins soumis au déficit hydrique 
et à la hausse des températures. Comme le souligne  
Benoît Fesneau, directeur de la Fédération Viticole 63 :  
« Il s’agit de faire évoluer la cartographie du terroir et des 
périmètres de l’AOC comme de l’IGP, pour planter de nouveaux 
cépages plus adaptés. L’analyse des sols permet de constater 
que d’autres variétés peuvent être davantage plantées en 
altitude. La cartographie des sols, c’est une analyse de ses 
caractéristiques, de ses qualités et de ses possibilités, elle 
donne les clés pour une exploitation réussie ». 

Quelles sont les terres 
concernées ? 

Au total 97 parcelles très diverses ont été identifiées 
sur 53 ha sur les terroirs de l’AOC Côtes d’Auvergne et 
de l’IGP Puy‑de‑Dôme. Elles ont été sélectionnées sur 
plusieurs critères, comme le souligne Alexandre Colin, 
chargé de mission pour l’agriculture au sein de RLV :  
« Les sondages ont été effectués à la fois sur des parcelles 
déjà cultivées, permettant de mieux connaitre la qualité 
des sols et d’adapter les cépages, et des parcelles qui ne 
sont pas encore en vigne permettant d’identifier celles qui 
seraient mobilisables pour des installations d’agriculteurs. »

Le Domaine Royet – Côte 
d’Auvergne Châteaugay 
a été primé au Salon de 
l’Agriculture 2025 avec 

deux médailles d’or !

Les communes 
concernées :

•  Chambaron‑sur‑Morge
•  Chappes
•  Châtel‑Guyon
•  Le Cheix‑sur‑Morge
•  Clerlande
•  Ennezat
•  Enval
•  Les Martres‑sur‑Morge
•  Mozac
•  Riom
•  Varennes‑sur‑Morge

Riom Limagne et Volcans a 
participé financièrement, 
avec les communes 
concernées, à la campagne de sondage des sols qui s’est 
déroulée sur un an. 1 300 points de sondage ont été 
nécessaires : 2,5 points par ha du fait du sol volcanique qui 
varie d’un mètre à l’autre ce qui en fait sa richesse.

Objectifs : installer de 
futurs viticulteurs 

Les données sont aujourd’hui récoltées et analysées 
pour une restitution globale et dans le détail, auprès des 
collectivités et publics concernés au cours du printemps 
2025. Cette analyse très fine apporte des données 
extrêmement précises sur chaque parcelle exploitée. 
Véritable outil d’aide à la décision, cette cartographie 
va pouvoir faciliter l’installation de futurs viticulteurs. 
Objectif : valoriser un vignoble de niche qui fait déjà 
parler de lui et bien sûr, consommer local !
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Si on 
sortait ?

 Agenda 

> Du 4 au 18 juin

39ème festival  
Piano à Riom
Programmation riche et variée mettant à 
l'honneur des musiciens talentueux de renoms. 

www.piano-a-riom.com

Manifestation soutenue par RLV

>  Du 5 au 9 juin

Festival Jazz  
aux sources
Danse, swing, musique traditionnelle de la 
Nouvelle‑Orléans et concert.

Lieu : Châtel-Guyon

Manifestation soutenue par RLV

Mai

Exposition  
« Larmes de joie »  

Benoît Dutour

>  Du 17 mai au 2 novembre 2025

Musée Régional d’Auvergne
Une installation de 31 larmes en verres optiques qui 
représentent l’identité et la richesse des communes 
de RLV. L’artiste Benoît Dutour, originaire du Puy‑de‑
Dôme, propose une création inédite et sur mesure dans 
l’ancienne chapelle du Musée régional d’Auvergne.

Lieu : 10B rue Delille 63200 Riom

Volvic Volcanic 
eXpérience VVX
> Du 29 au 31 mai

Un événement sportif et culturel se déroulant 
au cœur des volcans d'Auvergne, combinant 
trails, randonnées et animations sportives et 
culturelles.

www.volvic-vvx.com

Manifestation soutenue par RLV

Juin 
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Agenda

Exposition  
« Plongeons dans  
la photographie »
> À partir du 14 juin

Exposition photos dans les différents espaces 
du Centre Aquatique y compris dans les bassins 
de nage.

Lieu : Centre Aquatique Béatrice Hess à Riom

Juin

Exposition 
rétrospective 

« Le Mobilier Bijou »  
de Guillaume Piéchaud

> Du 5 juin 2025 au 1er mars 2026

Musée Mandet
A travers une rétrospective, cette exposition met en lumière 
le travail de cet artiste, sculpteur et designer, qui fusionne 
l’orfèvrerie et le mobilier pour créer des pièces d’exception aux 
formes fluides et lumineuses.

Lieu : 14 Rue de l'hôtel de ville 63200 Riom

>  Dimanche 8 juin

Rallye Riom 
Limagne et 
Volcans
Parcours vélo : route, gravel et VTT

Lieu : Stade Pierre Robin à Riom

cyclo-club-riom.fr

Manifestation soutenue par RLV

> Samedi 21 juin à partir de 17h

Fête de la 
musique
L'école de musique d’Ennezat – Riom 
Limagne et Volcans célèbre la Fête de 
la Musique. Les élèves de l’école feront 
le show lors d’un concert, mettant en 
avant divers ensembles et groupes 
formés au sein de l’établissement.

Gratuit – ouvert à tous

Lieu : Chappes, complexe sportif

Programme sur rlv.eu

Festival les nuits  
du Cloître
> Juin juillet août

Concerts, théâtre, expositions

Lieu : Abbaye de Mozac

Manifestation soutenue par RLV
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Juillet - Août

Septembre

Journées 
Européennes  
du Patrimoine
> Samedi 20 et dimanche 21 septembre

De nombreuses animations et découvertes 
autour du thème « Patrimoine architectural » 
auront lieu sur le territoire.

Programme sur rlv.eu

Tour de France
> Dimanche 13 juillet

« Donnons des ailes au vélo* »
Des cyclistes femmes amateurs avec le soutien de RLV vont réaliser 
l’étape n°10 du Tour de France Homme, Ennezat‑Le Mont‑Dore, la 
veille de l'étape des hommes.

> Lundi 14 juillet

Départ de la 10ème 
étape du Tour  
de France Ennezat-
Le Mont-Dore
Programme complet sur rlv.eu

> Jeudi 31 juillet

Tour de France 
Femme
Passage sur la commune de Malintrat

Octobre

Festival de Balades 
> Du 18 au 26 octobre

Retrouver le programme sur rlv.eu

Dans le réseau de  
lecture publique de RLV

Plongez dans un univers 
d’animations, de spectacles, 
d’histoires captivantes, 
de jeux interactifs, 
d’ateliers numériques et 
informatiques…

Programme sur rlv.eu

Championnat de  
France de tir à l'arc
> Du 18 au 20 juillet

Le championnat de France 
Élite de tir à l’arc organisé par 
la Fédération Française de Tir 
à l’arc est de retour cet été au 
Centre régional de tir à l’arc de 
Riom Limagne et Volcans. Les 
Archers Riomois accueilleront 
leurs athlètes et leurs 
concurrents, à domicile.

Lieu : Centre Régional de Tir à l'arc à Riom

Manifestation soutenue par RLV

> Du 5 au 9 juillet

Festival  
Les Volcaniques
Musiques et danses traditionnelles

Lieu : Les Brayauds à Saint-Bonnet-
près-Riom

Manifestation soutenue par RLV

> Du 9 au 30 juillet

Les Frénésies
Animations et concerts gratuits

Lieu : Riom

Programme sur ville-riom.fr
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EXPOSITION RÉTROSPECTIVE

RIOM (63)

Soutenu par



32

 Développement  
 durable 

En partenariat avec le Syndicat 
du Bois de l’Aumône (SBA) et 
dans le cadre de son contrat 

d’objectifs « Déchets de l'économie 
circulaire » signé avec l’Ademe, 
RLV s’est donc engagée dans une 
démarche de collaboration avec 
des entreprises pour une gestion 
raisonnée des ressources et leur 
réutilisation autant que possible. 

Un label de territoire 
visant à encourager une 

démarche d’écologie 
industrielle auprès des 

entreprises locales : Riom 
Limagne et Volcans l’a fait ! 

L’enjeu écologique est de taille. L’objectif du label 
Eco‑Res’peer est de donner une nouvelle représentation 
des zones d’activités avec des industries responsables, 
des acteurs solidaires, une réduction des impacts sur 
l’environnement, l’amélioration de la qualité de vie, 
notamment des salariés…
Après la labellisation d’entreprises dans la zone du 
Parc Européen d’Entreprises de Riom puis au Biopôle 
Clermont‑Limagne à Saint‑Beauzire, c’est aujourd’hui à 
la zone artisanale du Maréchat, située au sud de Riom, 
d’être sensibilisée. Focus sur l’entreprise Transport 
CDUMAS qui vient tout juste d’être labellisée.

Le Label  
ECO-RES’PEER 

gagne les 
entreprises de RLV
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Une labellisation  
depuis le 11 avril 2025
Labellisée ECO-RES’PEER aux côtés de 2 autres entreprises 
de la Zone Artisanale du Maréchat (Epalia et d’Aversa), 
Transport CDUMAS a accueilli dans ses locaux la cérémonie qui 
a officialisé un engagement fort dans des valeurs communes 
et des actions pour améliorer durablement la qualité de vie 
de tous. Le label ECO-RES’PEER rappelle que le respect de 
l’environnement et de l’humain est facteur de développement 
économique des activités. Cette 3ème vague de labellisation 
marque une véritable volonté de se démarquer pour cette zone 
artisanale en mutation. Son association AEPIM (Association 
des Entreprises du Parc Industriel du Maréchat) porte avec 
enthousiasme cette dynamique.

L’Humain au cœur  
de cette activité
Depuis l’arrivée de cette entreprise spécialisée, en 2018 
dans la zone, Cyril Dumas a toujours placé l’Homme au 
cœur de ses réflexions commerciales. Fervent défenseur 
du collectif, il n’a pas hésité à relancer l’association de 
promotion de la Zone, AEPIM, qui comprend une cinquantaine 
d’entreprises, avec l’idée qu’à plusieurs, on va toujours plus 
loin ! Aujourd’hui épaulé par Flavy Dumontaud, directrice 
adjointe et par Guillaume Roussel, Assistant RH, c’est tout 
na tu r e l l e m e n t 
qu’il s’est engagé 
dans la démarche 
ECO-RES’PEER.

Quelques 
chiffres

• 2008 : Création  
de l’entreprise  

Transport CDUMAS

• 2018 : Installation de 
Transport CDUMAS à Riom

• 2025 : Labellisation 
ECO‑RES’PEER

49 salariés

55  
véhicules 

dont 10 électriques  
(20% du parc)

3400 colis 
manipulés par jour

Les actions durables dans l’entreprise qui 
entrent dans les critères ECO-RES’PEER

TRANSPORT CDUMAS : UNE ENTREPRISE ENGAGÉE  
DANS LE DÉVELOPPEMENT DURABLE

Énergie
Le parc de véhicules bascule petit à 
petit vers l’électrique. Des panneaux 
photovoltaïques sont en projet afin 
d’alimenter en électricité tant les 
véhicules que le bâtiment. Aujourd’hui, 
2 bornes sont à disposition. Demain, 
on en comptera 10.
Les salariés sont également incités 
à venir à vélo ou en trottinette 
électrique. La zone étant dans la 
ville de Riom, la mobilité douce est 
facilitée.

Espaces verts
Végétaliser : tel est le mot d’ordre 
de l’entreprise dans les mois à venir 
pour amener de l’ombre naturelle 
notamment au niveau du parking. 
Pour cela, le béton est cassé pour 
laisser pénétrer l’eau dans les sols. 
L’entreprise travaille déjà avec l’ESAT 
Le Pailleret (Établissement d’Insertion 
Professionnelle) pour l’entretien des 
espaces verts et avec l’Envolée pour 
celui des locaux.

Les eaux de pluies seront également 
prochainement récupérées.

Traçabilité et 
gestion des déchets
Le tri est fait en interne et les palettes 
sont confiées à une entreprise voisine. 
Les consommables sont triés et chacun 
est incité à utiliser du recyclable. 

Eco conduite
Un plan de formation est en cours 
d’élaboration pour conduire en 
consommant moins et de manière 
sécurisée.

Insertion
Ouvrir l’entreprise à tous est aussi un 
objectif avec pour projet l’embauche 
d’une personne à mobilité réduite, un 
véhicule adéquat devant être acquis. 
Personne en reconversion, alternants, 
stagiaires : des journées découverte 
de l’entreprise sont régulièrement 
organisées.
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Gros plan

 Ouverture du 16 juin au 31 août 2025 

centreaquatique.rlv.eu

Un nouvel  
équipement 

communautaire  




